

LA VOZ

DIARIO GRAFICO DE INFORMACION



UNA VISITA A NUESTRA REDACCION.—SOLDADOS DEL REGIMIENTO DE LA REINA QUE FORMANDO UNA BONDALLA DE CAMPANILLEROS, ACOMPAÑADOS DEL COMANDANTE SAGRADO, EL CAPITAN RAMIREZ Y OTROS OFICIALES Y DISTINGUIDAS PERSONAS, VISITÓ NUESTRA REDACCION Y DIÓ VARIOS CONCIERTOS CON EL TRIO REINA.—UNA VISTA DEL SALÓN DE MÁQUINAS DURANTE LA VISITA.—VARIOS MOMENTOS DE LA BECERRADA DEL DIA DE LA PATRONA.

Pedro Lopez e hijos

APARTADO N.º 41 **BANQUEROS** TELÉFONO N.º 43.—CORDOBA
Representantes de los negocios de la Compañía Arrendataria de Tabacos.

RELOJES A PLAZOS. Hasta 15 meses de crédito.—Cronómetros, Longines, Invan y otros.—Lujosos relojes de pared.

RELOJERÍA ROYAL
ALFONSO XIII, 36
Descuentos a revendedores

En este periódico y en sección especial, daremos cuenta de todos los libros de los que se reciban dos ejemplares

GRAN TEATRO

GRAN COMPANIA DE COMEDIAS DE **María Cañete**

Funciones para hoy, domingo 11 de Diciembre

A las seis de la tarde.—Aristocrática.—1.º Sinfonía.—2.º Extraordinario éxito de la bellísima comedia en tres actos, del insigne autor don Manuel Linares Rivas, **LA ÚLTIMA NOVELA.**

A las diez de la noche.—Gran función.—1.º Sinfonía.—2.º La preciosa comedia en tres actos de Muñoz Seca y López de Haro, **POCA COSA ES UN HOMBRE.**—Gran éxito de risa.

Precios para cada función: Butaca, 3 pesetas; Anfiteatro, 1; Gradás, 0'40.

A las cuatro de la tarde.—Cine con regalos de juguetes a los niños.—Segunda jornada completa en cuatro partes de la hermosísima serie francesa **El juramento de Lagardère y Tomásín y los osos**, película cómica en dos partes.—Precios: Butaca, 50 céntimos; Anfiteatro, 0'25; Gradás, 0'15.

La taquilla está abierta desde las tres de la tarde.

Próximos estrenos: **Mi mujer es un gran hombre**, éxito grande del Teatro Lara, 200 representaciones, y **Tambor y Cascabel**, el éxito de la temporada de los hermanos Alvarez Quintero.

TEATRO DUQUE DE RIVAS Empresa A. Cabrera

TELEFONO 7-4-1.

Funciones para hoy domingo 11 de Diciembre.

A las cuatro de la tarde, Cinematógrafo popular dedicado a los niños.—Los episodios 8 y 9 de la serie americana **El jinete misterioso**, y un gracioso **Tomásín.**—Butacas, 50 céntimos; Gradás, 15 céntimos.

De seis tarde a una menos cuarto noche, estreno de la hermosa superjoya en dos jornadas, divididas en nueve partes, titulada **AMOR FILIAL**, completando el programa los episodios de la serie **El jinete misterioso.**—Butaca, 1'50 pesetas; Gradás, 25 céntimos.

Mañana lunes, a las seis de la tarde, cinematógrafo popular; por la noche, a las diez en punto, **GRANDES COMBATES DE BOXEO**, por pugilistas cordobeses, vascos, portugueses y americanos. Vean programas con detalles.

Observaciones meteorológicas

Datos facilitados por la estación del Instituto correspondiente al día 10 de Diciembre.

En venticuatro horas
Temperat.º m.º al sol y al aire libre . . . 15'00
a la sombra . . . 11'80
mínima . . . 8'00
media . . . 9'90

Oscilación . . . 3'80
Agua de lluvia en milímetros . . . 6'00
Agua evaporada en milímetros . . . 1'40

Observaciones a las siete de la mañana

Altura barométrica en mm.a0º . . . 748'10
Temperatura a la sombra . . . 8'60
de termómetro hmd.º . . . 8'00

Tensión del vapor . . . 7'70
Humedad relativa . . . 92'00

Estado del cielo . . . Cubierto

Dirección del viento . . . N. E

Fuerzas . . . Ventolina.

Recorrido en 24 horas . . . 125'90

G. B. BORSALINO

FU. LAZZARO E C.



ALESSANDRIA D'ITALIA

La Sombrerería de Moda Diego Ruiz

ofrece a usted esta famosa marca mundial
Siempre gran surtido
Calle de María Cristina, Córdoba

Los anuncios de esta Sección satisfarán de una a cinco líneas, 50 céntimos por día. Cada línea que exceda de las cinco primeras, quince céntimos. Mínimo dos inserciones. Por cada inserción se abonará también quince céntimos por impuesto del Timbre.

Almonedas

Se hace de una cama dorada de matrimonio y lavabo de señora, cerrado.—Azonaicas, 2.

Almoneda.—Se hace de los siguientes enseres: Una mesa de corte, un espejo forma inglés, un cierre madera cristal albrado, un tablero de plancha, otro negro, un juego de sillas muéle de seis sillas y un sofá, un estante, una puerta de calle de cristal y una muestra. Alfonso XIII número 39.

Arrendamientos

Se arrienda una casa en la calle Eduardo Dato (antes Madera Alta) n.º 30, con siete habitaciones, cuarto de pilas, despensa y hermosas galerías, con instalación de luz y de agua. Para verla y tratar, Paseo de la Victoria, 28. También se vende una primera grande y una segunda.

Arrendaría casa pequeña, un huerto, corral o campo grandes a menos de tres kilómetros de la capital. Dirigirse: Avenida de Canalejas, 2.

Compras y ventas

Cebollas grandes y chicas, para matanza, procedentes del cortijo de Panjiménez (Alcolea) se venden. Para tratar: Braulio Laportilla, 3, bajo

Farol tempestad.—El mejor y más económico sistema de alumbrado para las clases trabajadoras, obras públicas y casas de labor. Sólo vale pesetas diez. Pedidos: Córdoba, Claudio Marcelo, 13. Almacén de pianos.

Mantecas Lorenzana de «La Mantquera Leonesa».—La manteca Extra fina Lorenzana compite con las mejores marcas extranjeras. Se vende en todos los buenos establecimientos de Córdoba.—Representación: Casa Pozo. Reloj, 1.

Se vende una casa con buena situación y 1.375 metros cuadrados, salón para teatro y 15 habitaciones. Para detalles, calle Nueve de Julio 1910, de Iznájar, José Pérez Lopera.

Miguel Hidalgo Solís.—Fábrica de cepillería y artículos de cerda. Escobillas para blanquear de todas clases y precios. Brochas para barba, desde lo más sencillo a lo más selecto con auténtico pelo de tejos. Especialidad en brochas para barberías. Se construyen toda clase de cepillos y brochas para usos industriales y domésticos. Precios especiales para mayoristas. Carretera del Brillante, local de La Constancia.

Nuevo puesto de leche fresca de Vaca por cuenta del ganadero. Litro 90 céntimos.—Calle Jesús María, 8; casa de Cuevas. Servicio a domicilio.

Se vende una mesa de billar. Razón Candelarias, n.º 8.

Se venden cebollas a 2'25 arroba en buenas condiciones. Gutiérrez de los Ríos, n.º 19.

Empleos y colocaciones

Se necesitan mujeres para trabajar en la faena de aceitunas. Pretorio, 3.

Contabilidad (partida doble) llevaría en horas libres. Razón, Sombrerería de Moda Diego Ruiz.

Huéspedes

Huéspedes, se admiten en la pensión «La Española», calle Ambrosio Morales número 5. Pensión confortable, con desayuno cinco pesetas cincuenta céntimos.

Varios

Au Corset Français.—Se hacen corsés sobre medida. Elegante corsé forma Imperio. Fajas higiénicas para descensos y enfermedades del vientre y riñón, aprobada por los médicos. Gran surtido en géneros de alta novedad, tanto en telas como en adornos. Esta casa tiene los mismos adelantos de las corseterías de París.—Alfonso XIII, número 58, principal, Córdoba.

Seguros de cristales.—Si usted, señor, que tiene una tienda, le conviene asegurarse, para el riesgo de los cristales, déjelo para «Unión Catalana» que es la más recomendada y tiene un centenar de asegurados en esta plaza. Agente en Córdoba, E. de Obregón, sucesor de Serrano y Obregón. A. de Morales, 10. Teléfono 212.

Informaciones de anoche

Crónica agrícola

Enseñando al labriego

Por las comarcas castellanas van circulando los vehículos que encierran el material científico necesario para enseñar al labrador: las cátedras ambulantes.

Bien está que el Estado—ese Estado que tanto criticamos, no siempre con razón—se ocupe de suplir la falta que cometió con el labriego; la deuda que tiene que cancelar con el pobre campesino, verdadero paria de los rincones de Castilla y otros pueblos de España.

Triste es decirlo, pero es axiomático que ni la cultura de la escuela primaria ha podido llegar al 60 por 100 de la gente del campo. La recolección de cereales en verano, la siembra y la vendimia en el otoño, la aceituna en el invierno, la escarda y otras faenas en la primavera..., todas las fechas del año, día por día, ¡incluso los domingos!, las tiene empleadas en sus faenas del campo. Y esto desde su primera adolescencia, porque las «necesidades» (¡cómo inventamos palabras para sustituir la de «miseria»!), así lo exigen.

¿Cuándo y cómo puede instruirse el humilde labrador?

Dejaremos a un lado el poco o mucho rendimiento del maestro en ciertos pueblos de España, y miremos objetivamente el problema que con tanta agudeza se presenta en nuestro país.

Las horas de clase no están en armonía con las ocupaciones de los que debieran asistir a ella. Y eso donde existen escuelas, que salido es donde se convive sin ellas porque ni el nombre de aldea pueden llevar, aunque en realidad sean verdaderos pueblos españoles.

Esta deuda que el Estado tiene para con los humildes campesinos, y que solamente esbozamos por ser tema ajeno a nuestra sección, debe saldarse con el aumento de las llamadas cátedras ambulantes, y personal científico; para que ya que el labriego no aprendiera lo más elemental de la enseñanza primaria, sepa por lo menos los medios para mejorar su producción, para que si-

quiera gane el cuerpo lo que el alma, por abandono de su instrucción, no puede comprender ni gustar.

Esas cátedras ambulantes deben llegar hasta los últimos rincones de España, y enseñar al labrador con lecciones prácticas en su propia tierra, lo que éste ignore, dándole soluciones a cuantos problemas agrícolas se van presentando en cada pueblo; pero no con discursos que difícilmente pueden comprender los que no aprendieron por falta de medios, sino con lecciones sencillas y prácticas, como el maestro enseña las primeras letras del abecedario a sus parvulillos, ya que párvulos son también la mayoría de los campesinos españoles, aunque se nos presenten curtidos por el tiempo y el dolor.

Y no sólo explicándoles lecciones generales que los técnicos lleven, sino preguntando por los problemas que se presentan en los campos de cada localidad, para que bien informados por los propios interesados, puedan los técnicos ofrecerles soluciones prácticas. Estas cátedras deben ir surcando todas las tierras españolas, aunque haya de presupuestarse una gran cantidad para ello. El beneficio va a redundar no solo a la colectividad campesina, sino a todo el país.

Nos consta que tanto el ministro de Fomento, señor conde de Guadalhorce, como el activo director general de Agricultura señor Vellando, se interesan muchísimo en este aspecto y harán cuanto esté de su mano para ampliar el servicio de cátedras ambulantes, tan excelentemente enfocado. Uno de los factores principales para la redención del país hay que buscarlo en la tierra. Ocupémonos del pobre campesino. Ya que no le hemos enseñado a pensar, instruyámoslo por lo menos para que sepa mejorar su producción, beneficiándose así un poco más con sus rudos esfuerzos, y si es posible también, siquiera por humanidad, para que aminore un poco la huella de sudor que va dejando en la tierra sedienta.

El gesto del día

Ustedes conocen a Pitouto. Todos le hemos visto hacer cabriolas desde la vitela iluminada de «La Casa de la Troya». Por otra parte, Pitouto, en la pantalla, y Mario Albar, en el tablado, han sido quizás los más felices intérpretes de la fantasía gallega de D. Alejandro.

Por otra parte—y vamos a lo que íbamos—Pitouto es una cosa que mide ochenta y cinco centímetros de alto por treinta y siete de ancho; y, sin embargo, dentro de esa mínima dimensión, posee, como cualquiera, una apreciable cabeza—ojos, boca, nariz, mucha nariz—un pecho corriente, abdomen y sus correspondientes extremidades. Además hay quien sospecha que en su recinto interior hay una teoría anatómica tan completita como la de cualquier mortal, con un honesto surtido de vísceras y todo.

Como se ve, Pitouto es la menor dosis de pelicularo que puede concebirse; una reducción para piano de Douglas Fávibauks o cosa así.

Pues bien, este microorganismo—que de haberlo conocido Pasteur, estaría ahora prisionero en un tubo de ensayo y sometido a la acción de líquidos colorantes para darle visibilidad—este microorganismo, repito, tuvo ayer la audacia de asomarse a las candilejas del Gran Teatro y dirigir la palabra al público.

Fué un momento inolvidable.—¿De donde sale esa voz?—se preguntaban unos a otros.—¿Quién habla?—exclamaba aquél.—¿Se trata por ventura de un portavoz escondido entre las bambalinas?

Nada. El público escudriñaba el escenario con los gemelos, asombrado de no ver al agente fonético que le hablaba. Aquello parecía cosa de espiritismo. Hubo quien lanzó la idea de que estaban oyendo el espíritu de Napoleón. Otro apuntó la hipótesis de unas señales de Marte. La sala comenzó a impacientarse. Crecía la marejada.

Por fin, entre la expectación general, se apagó la luz, se iluminó la pantalla. Entonces apareció Pitouto en fotografía animada saludando al público.

Era que Guerrero, en evitación de un conflicto, había cogido a Pitouto por los fondillos y lo había enchufado en el tubo del foco. Así, solo así pudimos verlo.

BATERIA DE COCINA y artículos de casa, de hierro esmaltado (porcelana) y aluminio

Venta al por mayor, por piezas y al peso Precios de fábrica

Manuel de la Huerta

Conde del Robledo, 3.-Córdoba

A través de la Prensa

"La Nación"

Trata del porvenir de los antiguos sistemas liberales y de partidos políticos y dice: «Individualmente es muy sencillo, muy fácil disertar en tono sugestivo, periodístico, sobre el porvenir del liberalismo español. Basta con llevar a las cuartillas el punto de vista personal o el fruto de unos estudios y lecturas. Objetivamente no hay nada que hacer. Es más: no hay nada nuevo que escribir. El liberalismo en España no es un hecho social ni deja de serlo. La razón es obvia: que nosotros, y los ultrarreaccionarios del país, todos los que dan valoración exacta a eternas categorías humanas, no declaramos frente a los radicales del liberalismo, porque no sería cierta la declaración, que el amor a la libertad sea patrimonio de los que se llaman liberales. Ese sentimiento lo compartimos todos. Y quizás con más fervor los que quieren dignificarla, prestigiarla, trazándole normas de derecho permanente, y aun en momentos difíciles restringiéndola, porque lo primero es la vida individual y social. Y eso no mata, ni eclipsa siquiera, la luminaria de la libertad.»

"El Sol"

Comenta la transcendental importancia de la Exposición del Libro catalán y dice que con ella se ha conseguido que la cultura catalana, que tenía los ojos vueltos hacia el extranjero, recobre su posición natural resolviéndose la avenencia intelectual de castellanos y catalanes,

"Heraldo de Madrid"

Publica un interesante reportaje de José L. Barberán sobre el origen de las letras de cambio y su importancia mundial.

"La Unión" de Sevilla

Transcribe unas manifestaciones del alcalde de la capital andaluza en las que el señor Díaz Molero da cuenta de que el Gobierno francés, para intensificar las relaciones comerciales entre Francia y el Sur de España, había decidido crear una Delegación de Office Comerciales Francaise.

"El Noticiero Sevillano"

Recoge la iniciativa de LA VOZ sobre la designación de la Virgen de los Faroles, alcaldesa de Córdoba, comentándola con simpatía y agrado.

de mejorar su instalación y procurar comodidades y satisfacción al pueblo y a sus habitantes, al mismo tiempo que al extraordinario número de empleados y obreros que con motivo de tal movimiento hubo necesidad de concentrar aquí? Nada, en absoluto nada. El mismo edificio pequeño, deficiente y casi ruinoso, sin salas de espera para el público, con un pequeño andén de apartadero o menos, completamente a la intemperie, donde el público tiene que aguardar pacientemente la llegada y salida de los trenes, porque repetimos, no hay ni sala de espera; con dependencias tan ruines, miserables y antihigiénicas, como es imposible encontrar otras; sin albergue decente para empleados, que tienen que callar porque de lo contrario caerían sobre ellos las iras de sus directores; sin botiquines en la forma ordenada por los reglamentos, ni dependencias donde socorrer un accidente. En una palabra, en estado tan miserable e injusto, tan completamente ilegal y amoral, que no cabe en cabeza humana que todo esto pueda ser tolerado en los tiempos por que atravesamos.

Como decimos al principio, nuestro alcalde lleva realizadas repetidas gestiones cerca de la compañía tanto por escrito como personalmente. Se le ha prometido en distintas ocasiones empezar la construcción de una nueva estación; se le han enseñado planos y presupuestos; se le han indicado fechas, pero los plazos prometidos se prorrogan y las obras ni se realizan, ni por lo visto piensan realizarse.

Satisfecho, satisfechísimos y orgullosos nos encontramos con la eximia persona que desempeña en la actualidad el Gobierno Civil de nuestra provincia. Don Antonio Almagro, en el corto tiempo que desempeña este cargo tiene dadas pruebas recientes de su valía, de su talento y de su interés. Aquí tiene una ocasión para realizar una obra de justicia, amparando ante la superioridad los deseos y las necesidades de este pueblo, menospreciado por una poderosa compañía que anualmente lleva de aquí a sus arcas una millonada.

Y como aún hay más, pondremos como en los folletines: «Se continuará. —Corresponsal».

Peñarroya-Pueblonuevo, 9-12-1927.

Ayuntamiento de Córdoba

Alcaldía-Presidencia

Para dar el debido cumplimiento a cuanto establece el párrafo segundo de la Real Orden de doce de Noviembre último, los propietarios que poseen plantaciones de moreras en fincas enclavadas dentro del término de esta Capital, comunicarán por escrito a esta Alcaldía antes del día doce del que rige relación detallada de indicados árboles con expresión del predio donde existan y el número de años de cada uno; advirtiéndose que relacionados datos no tienen carácter fiscal sino al contrario para fines estadísticos.

Córdoba 9 de Diciembre de 1927.—Rafael Cruz Conde.

Gabanes y tragecitos para niño en El Metro y sus tres Sucursales, infinidad de modelos a precios convenientes.

Tribunales

Juicios para el lunes

Sección primera.—Causa procedente de Rute, por disparo, contra Andrés Trujillo Serrano; será defendido por el abogado señor Mir y representado por el procurador señor Baquerizo.

En la de Córdoba, por estafa, contra José Grande Rodríguez. Abogado defensor señor Illesca y procurador señor Jiménez.

Sección segunda.—En la causa procedente de Montoro, por atentado, serán defendidos los procesados Francisco Simón y otro por los abogados señores Velasco y Calderón.

En la de Cabra, por hurto, contra José Barrusco Palomeque. Será defensor el señor Pavón y procurador el señor Barasona.

Y la de Fuente Obejuna, por atentado, defenderá al procesado Juan Maumes Medor, el abogado señor Mir y el procurador señor Ramírez.

Sentencias

Sección primera.—Se condena a Manuel Bermúdez Herrero, por tenencia de armas, en causa procedente del juzgado de La Rambla, a un mes y un día de arresto y 100 pesetas de multa.

En la del juzgado de la Izquierda, en esta capital, por lesiones, se absuelve al procesado Pedro González Martín.

En la de Cabra, por tenencia de armas, contra Andrés Moyano Tamajón, a un mes y un día de arresto y 100 pesetas de multa.

Sección segunda.—En causa procedente de Aguilar, por infracción de la Ley de caza, se condena a Pedro Rojano Cabezas a un mes y un día de arresto y 100 pesetas de multa.

Gabanes y Pellizas en El Metro y sus tres Sucursales, gran surtido y precios que convencen.

LA VOZ en Pueblonuevo

La estación de Peñarroya

Pensando que las gestiones que desde hace bastante tiempo viene practicando nuestro alcalde estaban en vías de ser coronadas por el éxito, puesto que así lo dejó ver según nos dicen el Excmo. señor ministro de Fomento en la visita que recientemente le hicieron pidiéndole medios para conjurar la crisis de trabajo que aún se sufre en esta cuenca, hemos dejado dormir unas cuartillas preparadas para dar publicidad a los hechos verdaderamente escandalosos que patrocinan con su indiferencia, apatía y menosprecio a este pueblo la Compañía de los Ferrocarriles de M. Z. A.

El edificio destinado a estación de Peñarroya fué construido por la expresada Compañía en el pasado siglo al abrirse la línea Córdoba a Almorchón, cuando Peñarroya aún era una pequeña aldea de Belmez, y Pueblonuevo del Terrible aún no existía.

Por ello, solo hicieron un pequeño edificio con muy contadas y deficientes dependencias, mucho más modesto aún que las actuales estaciones de Apeaderos; fueron descubiertos con posterioridad estos riquísimos yacimientos carboníferos de fama mundial, se pusieron en explotación, se crearon al amparo de las mismas industrias tan florecientes como las que en la actualidad son orgullo de nuestra provincia y de nuestra patria; fundiciones de plomo y zinc, fábricas de productos químicos, de tejidos industriales, grandes talleres; central eléctrica, etc., y con ello la estación de Peñarroya se convirtió en la primera de la línea en cuanto a tráfico de minerales, mercancías y viajeros, obteniendo la compañía unos ingresos que oscilan diariamente de treinta a treinta y cinco mil pesetas.

¿Pensáis, queridos lectores, que ante un negocio tan fabuloso la compañía se ocupó

Gobierno civil

Conducciones

Se ha ordenado el traslado, de la cárcel de Pozoblanco a la de esta capital, del preso Eulalio Medrán Jiménez.

La firma del gobernador

En el día de hoy han sido puestos a la firma del gobernador civil los siguientes oficios:

Al jefe de la Abogacía del Estado de esta provincia remitiéndole expediente de expropiación de Almedinilla a la estación de Alcaudete, trozo tercero del término de Priego, para su informe.

Al jefe de la División Hidráulica del Guadalquivir remitiéndole un expediente sobre inscripción de un aprovechamiento de aguas del río Marbella, en término de Luque, solicitado por doña Matilde Roldán.

Otro al mismo por igual solicitud de doña Ana Serrano y al alcalde de Córdoba para que informe una petición de urbanización de un callejón particular que da acceso a las oficinas de la Compañía de los Ferrocarriles Andaluces.

Visitas

En su despacho oficial han visitado hoy al gobernador civil interino el alcalde de Baena don Francisco Lamonedá y el alcalde de La Victoria.

De la provincia

Caballerías desaparecidas

La guardia civil de Villanueva de Córdoba da cuenta de que el día 5 del actual desaparecieron de la finca «Buenavista», de aquel término, unas caballerías, de las cuales ha aparecido una, ignorándose donde puedan encontrarse.

Las citadas caballerías son propiedad del vecino Tomás Fernández Gutiérrez.

Dos «frescos»

En el Casino de Nueva Carteya presentáronse dos individuos, que fingiéndose representantes de la casa Cecilio López Arganda, de Madrid, propusieron negocios de compra-venta de aceituna y aceite a don Eduardo García Amo y don Francisco Ruiz Cuevas.

Los pseudo representantes resultaron ser dos «frescos» que no ostentaban representación de casa alguna.

Uno de ellos se llama Cándido García, y es natural de El Tomelloso.

Del hecho se presentó la correspondiente denuncia ante el juzgado.

Agresión

La guardia civil de Fuente Tójar ha detenido en la aldea de El Cañuelo, a José Moral Povedano, que agredió en una taberna a un individuo de Priego llamado Vicente Reyes, a quien amenazó además de muerte.

El Reglamento

de la Asociación de Inquilinos de Córdoba, está de venta al precio de 10 céntimos en Alfonso XIII, 16.

El próximo lunes daremos una interesante información de carácter local, titulada «Cómo trabajan las mujeres» acompañada de una información gráfica completa.

Del Ayuntamiento

Estadística de bibliotecas

Mes de Noviembre de 1927.—Biblioteca popular: Lectores, 983; volúmenes, 998; Ciencias, 111; Artes, 90; Historia, 300; Literatura, 439; enciclopedias y periódicos, 48.

Biblioteca «Séneca»: Lectores, 1.110; volúmenes, 1.110; Ciencias, 94; Artes, 126; Historia, 172; Literatura, 525; enciclopedia y revistas, 193.

Visitas

Ayer visitaron al alcalde don Rafael Cruz Conde en su despacho oficial don Antonio Cañero, el director de la Casa de Socorro don Fernando Rincón, don Enrique Orta, don Joaquin Carbonell Trillo Figueroa, don José Bermudo Serrano, don José Collado Arjona, el conde de Colomera y don Javier Ruiz del Portal.

Las visitas urgentes de la Casa de Socorro

Según oficio del director de la Casa de Socorro, los médicos de visita del citado centro benéfico, han efectuado durante el día 8 del actual las siguientes visitas:

Don Francisco de Dios, Buen Suceso, 4; don Alberto Serrano, Huerta Grande; don Julio Muñoz, plaza de Moreno, 7; y al médico señor Castellano, plaza de Haza, 8.

Multas

Por la Alcaldía se han impuesto multas a los siguientes conductores automovilistas: Manuel Calvo Montero, por carecer de los leguis para conducir el automóvil número 2.891.

Francisco Bellido Espino, por id. id. para id. número 2.137.

José Yedra Ballón, por id. id. para id. número 10.254.

Antonio Cruz Ramirez, por id. id. para id. número 2.161.

Francisco Guerrero Ortiz, por tener dentro de su domicilio el puesto de leche.

Andrés Pérez Miguel, por conducir por la calle de Buen Pastor el automóvil número 1.611 con la bandera levantada y llevando un individuo en el «baquet».

Vicente López Giménez por conducir por el paseo de la Ribera un carro de la limpieza de pozos negros derramando su contenido.

A las personas caritativas

Francisco Campos, en unión de esusposa y tres hijos de corta edad, ruega a las personas caritativas le ayuden para proseguir su viaje a la corte, por encontrarse sin recursos y enfermo.

Por creerlo de justicia publicamos esta petición y recibimos en esta Administración los donativos para socorrer a esta angustiada familia.

Militares

Presentados

Cumplimentó al gobernador militar de la plaza señor Cáceres y Ponce de León, el comandante de Caballería don José Cortes y Pujadas, que marcha a Granada en revista de paradas.

UN TELEGRAMA

Sevilla 9, 17.—Celebrada Cámara Agrícola reunión concurren numerosos olivares, acordóse gestionar sea facilitada toda cabida de molinos que no funcionen para conservación aceite y pedir al Gobierno conceda contra depósito justificado del crédito agrícola pesetas siete cincuenta por arroba en préstamos. También ocupáronse de si sería conveniente pedir fijación precio tope mínimo veinte pesetas arroba, sin que recayera acuerdo de momento por considerar extremo tan importante de la competencia de Asociación General Olivareros, a cuyo organismo quedó sometido.—Zurita

LA VOZ en Bujalance

Notas de sociedad.—Ha celebrado su fiesta onomástica la simpática y distinguida señorita Conchita Mestanza.

Con tal motivo se congregó en el domicilio de los señores Mestanza lo más selecto de la sociedad buxabolense.

Las señoritas Mestanza, con la simpatía que les caracterizan, cumplieron atentamente a los numerosos invitados.

Nuestra felicitación más sincera.

—Procedente de Córdoba hemos tenido el gusto de saludar a la simpática señorita Maria Quesada, la que pasará unos días entre nosotros. Bienvenida.—Corresponsal. 9-12-1927.

Robo de aves

En el Depósito de Sementales fueron sustraídos cinco pavos y once gallinas en la madrugada anterior, que se hallaban bajo la custodia del soldado José Moreno Ramírez.

Los pavos le fueron ocupados a Francisco Barbado Raya, que al ser detenido se declaró autor del hurto en unión de otro sujeto, del que solo sabía era hijo de un empleado de la cárcel, el cual retuvo en su poder once gallinas.

El juzgado ha ordenado a la policía proceda a la busca y captura de este otro sujeto.

Ponga Vd. el

BUICK

al lado de otro automóvil cualquiera y compare precio y calidad.

La conferencia de ayer

NOTA DE CULTURA

Ayer, en el local del Gran Teatro, a las tres y media de la tarde, tuvo lugar la proyección de varias vistas científicas, organizadas por nuestro competente y culto profesor don Juan Carandell, a las cuales acompañó con sus siempre doctas explicaciones.

A la hora señalada se encontraba el patio de butacas ocupado en su totalidad por la mayoría de los catedráticos y los alumnos de las asignaturas de Geología y Biología.

Momentos antes de dar comienzo la proyección científica, nos dirige unas palabras nuestro catedrático don Juan Carandell.

Empieza saludando a las distinguidas damas y bellas señoritas; da las gracias al empresario del Gran Teatro, señor Guerrero, por su exquisita amabilidad, al habernos cedido, no solamente la máquina para poder proyectar, sino también el teatro con todas sus localidades; asimismo no olvida el dar las gracias al ingeniero-jefe del Pantano del Guadalquivir don Vicente de la Puente, por su benevolencia y buen comportamiento, proverbiales en él, llevado a cabo durante la visita que en fecha no lejana hicieron los alumnos de Geología, acompañados por él.

Dice que es una especie de continuación de la cátedra lo que va a desarrollar esta tarde y que por esa razón nos ilustrará con una breve conferencia, relacionada con lo que se va a proyectar. Se proyectaron varias fotografías de Sierra Nevada, añadiéndole don Juan que era como una preparación para cuando hiciésemos una excursión a Granada (¡que ojalá sea pronto), otra interesantísima del Torcal de Antequera, que es conocido en todo el mundo científico gracias a los estudios llevados a cabo por él; varios de los meandros que forma el río Guadalquivir en Córdoba y otras no menos importantes del Pantano del Guadalquivir tomadas por él en la ya mencionada excursión.

A continuación se proyectó una película titulada «Visita de S. M. el Rey don Alfonso XIII al Pantano y canales del Guadalquivir», en la que se ve de una manera admirable todo el Pantano, y al final de la proyección de la película un ¡Viva al Rey!, que fué contestado por todos los asistentes al acto. Ahora solo me resta felicitar a nuestro catedrático por el acierto que ha tenido, y pedirle que no sea esta vez sola, sino que se repitan esas proyecciones y excursiones. Y ¡bien por el señor Guerrero!

Enriqueta Peso y León,

Alumna de Geología.

Córdoba 10 de Diciembre de 1927.

¿Quiere V. probar una mantequilla selecta?

Pida la Marca **Hijos de B. Gil** que es la mejor. De venta en los Ultramarinos Finos.

Agente en Córdoba y su provincia:
F. Martínez Sanz.

El impuesto de rodaje y la Federación Gremial

Al conocer esta entidad el escrito elevado al Excmo. Ayuntamiento de la ciudad por don Francisco Quesada como secretario del «Real Córdoba Automovilista Club», en demanda de que fuesen suprimidos del presupuesto de ingresos formulado por la municipalidad, para regir en el próximo año 1928, los arbitrios establecidos sobre los automóviles y vehículos de motor, no puede por menos de testimoniar a la entidad reclamante su felicitación, principalmente por lo que se refiere al arbitrio de rodaje, que se establece sobre los camiones que entren cargados en la ciudad y el estatuido por la entrada de vehículos en los días de feria en la zona del mercado y paseos.

Aparte de las razones de orden legal aducidas por el «Real Córdoba Automovilista Club», que consideramos exactísimas, existen otras, cual son que si los Ayuntamientos que, como representantes de los pueblos, tienen el ineludible deber de administrarlos del modo más lucido, no es menos cierto que, con igual carácter, están obligados a velar por su engrandecimiento, cosa que no es factible conseguir enterpeciendo el desarrollo y desenvolvimiento de su comercio e industria, con la implantación de gravámenes a los medios modernos de transportar las mercancías, y retrayendo la afluencia a la ciudad de forasteros en los días de sus Ferias y Fiestas, al exigirles el pago de impuestos por su concurrencia al paseo de la Victoria, lo que, al propio tiempo, resta esplendor y lucimiento al real de la Feria.

Por ello esperamos que el Excmo. Ayuntamiento, respetuoso siempre con los preceptos legales y ratificándose en su criterio, multitud de veces expuesto por su dignísimo alcalde, de velar por el mayor engrandecimiento de esta hermosa población, acogerá con cariño y resolverá de acuerdo a lo demandado, la solicitud a él elevada por el «Real Córdoba Automovilista Club».

—El presidente, *José Carrillo Pérez.***Noticias locales****Atención**

Nuestro particular amigo don Antonio Morales Olmo, director del semanario «Consultorio Comercial Apamor», nos comunica en atento B. L. M. la inauguración para el próximo enero de su Agencia de Publicidad y Delegación de Prensa, en la que deseamos muchos éxitos al querido amigo.

Concierto

Obras que ejecutará la banda municipal mañana domingo, de once y media a una y media de la tarde, en la Victoria.

«Imperator», marcha, Trepaillé; «La Vaquerita», escena del reloj, Rosillo; «La Verbena de la Paloma», selección, Bretón; «Entre flores», danza andaluza, Pacheco; «Capricho Español», óp. 34, Rimsky-Korsakow; I Alborada. II Variaciones. III Escena y canto gitano. IV Fandango asturiano; «A media luz», tango (primera vez), Donato.

La **Farmacia de La Linde** se ha trasladado al Paseo del Gran Capitán, núm 26, frente a La Mutual Latina.

Notas de la Alcaldía

El alcalde ha nombrado hoy director interino del dispensario de «La Gota de Leche», al facultativo de la Casa de Socorro, don Pedro Pablo Barbudo. Este nombramiento ha sido hecho para que no quede desatendido ni un solo día dicho importante servicio.

La Alcaldía está dispuesta a dar todo género de facilidades a dicho señor, para que en las ciudades en donde esté mejor organizada la institución, estudie su perfecto funcionamiento y las mejoras que puedan introducirse en el mismo.

En breve saldrá dicho cargo a oposición libre, para ser provisto por quien, a juicio del tribunal, reúna mejores condiciones técnicas para su desempeño.

SUSCRIPCION

para costear libre de todo gasto las Insignias de la gran cruz del Mérito Agrícola a don Antonio Zurita Vera

Don Juan Raya Raya, 0'25 pesetas; don Antonio Raya López, 0'25; don Pedro Pintor Serrano, 0'25; don Juan Fuentes Luna, 0'25; don Pedro Luna Bonilla, 0'25; don Juan Serrano Naranjo, 0'25; don Fernando López Rodríguez, 0'25; don Emilio Velasco Laguna, 0'25; don Miguel Rodríguez Martínez, 0'25; don José Sánchez Robles, 0'25; don Pedro Ariza Bonilla, 0'25; don Alberto Cañero Serrano, 0'25; don Antonio Naranjo Luna, 0'25; don Rafael Maldonado Paniagua, 0'25; don Félix Serrano Luque, 0'25; don Manuel Marín Luque, 0'25; don Alfonso Osuna Laguna, 0'25; don Antonio Crespo Raya, 0'25; don Pedro Crespo Laguna, 0'25; don Antonio Miranda Moreno, 0'25; don Francisco Crespo Crespo, 0'25; don Bartolomé Laguna Jiménez, 0'25; don Fernando Luque Cabello, 0'25; don Francisco Rodríguez Martínez, 0'25.

Sucesos y denuncias**Detención de un prófugo**

Ha sido detenido y puesto a disposición de la autoridad correspondiente Eustasio Juan Calero, declarado prófugo por la Junta clasificadora de Ciudad Real.

Fugada del hogar

Por los agentes de la autoridad ha sido detenida Isabel Urbano Crespo, en unión de Juan Calero Peláez, por sospechar de que se trate de una fugada del hogar paterno.

Rótulos esmaltados**R. Serrano Olmo**

Facilita presupuestos gratuitamente que es lo que más garantía puede ofrecer.

Ramón y Cajal, 6 (Antes S. Felipe)

Abrigo punto para señoras y niñas en El Metro y sus tres Sucursales, extensísimo surtido.

La Voz es el periódico de mayor difusión de Córdoba y su provincia. La gran tirada de nuestro diario, hace de él una indiscutible tribuna para la propaganda.

LA VOZ en Santaella

Ropero escolar.--De hermosa puede calificarse la fiesta celebrada con motivo del espléndido reparto de ropas hechas por el Ropero escolar «Santa Ana», instituido en la escuela nacional de niñas que dirige doña María del Valle Piña Fernández.

Para el acto había invitado la señora presidenta a todas las personas que componen su Junta directiva, a las autoridades y a cuantas familias tienen relieve en la población. Este se celebró en uno de los amplios salones de la Casa Ayuntamiento.

Sobre varias mesas estaban colocadas las numerosas prendas que habían de ser repartidas, hechas con gran primor y gusto por las señoritas de esta localidad que constituyen la Junta directiva de tan benéfica institución.

Dió comienzo el mismo, leyéndose por la señora secretaria una bien escrita Memoria, que hacía historia del Ropero desde su fundación, hace cuatro años; las vicisitudes que ha tenido, los repartos efectuados y los beneficios que ha reportado. Doña Angela Crespo de Rubio, esposa de uno de los médicos titulares, fué justamente aplaudida.

Levantóse seguidamente la presidenta doña Valle Piña, tratando un tema de educación que fué admirablemente desarrollado. Probó al selecto público que la escuchaba la influencia que tuvo la educación en todo tiempo, y la transformación que ha hecho en la humanidad. Seguir su oratoria fogosa es difícil para este cronista. Baste decir que estuvo afortunada de palabra y de concepto, siendo aplaudida con justicia.

Seguidamente concedióse la palabra al maestro nacional don Manuel López Ruiz, quien nos habló de la grandiosidad de la fiesta que se celebra, tanto más hermosa cuanto que en ella se entonaba un himno a la hermosa virtud de la Caridad. Díjonos que el cumplir con la obra de Misericordia de vestir al desnudo era siempre grato a los ojos de Dios, máxime en la ocasión presente, en que los directamente beneficiados eran los niños.

Fiesta en que a los niños se socorre—decía el señor López—es fiesta que Dios preside y en la que su Espíritu divino se presente.

«Esas ropitas que abrigarán mañana vuestros cuerpos, significan el esfuerzo y el cariño de los que pueden, para aliviar los dolores del que sufre; fraternizando de este modo, se ata con lazos indisolubles a una y otra clase, formando la gran familia cristiana.»

Hizo historia detallada del ropero; alentó a las damas todas para que prosigan tan hermosa obra; encomió como merece a su presidenta; díjonos cuanto era el mérito de su institución que se sostenía sin otros recursos que la buena voluntad de todos puesta al servicio de tan noble causa.

Tuvo un recuerdo de gratitud para los se-

Compañía Telefónica Nacional de España

Capital: 350 millones de pesetas

Por acuerdo del Comité Ejecutivo del Consejo de Administración y a partir del 1.º de Diciembre próximo, se pagará contra el cupón número 12, a las acciones preferentes un dividendo a cuenta de pesetas 7'94, ya deducidos todos los impuestos.

El pago se efectuará en los Bancos que a continuación se expresan, o en cualquiera de sus Sucursales o Filiales:

Banco Hispano Americano,
Banco Urquijo,
Banco de Bilbao.
Banco Hispano Colonial.
Banca Marsans, S. A.
S. A. Arnús Garí.
Banco Urquijo Catalán.

Madrid, 24 de Noviembre de 1927.

Gumersindo Rico, Consejero-Secretario.

ñores inspectores de la provincia, que habían interpuesto su valimiento para conseguir la donación por el Estado de una hermosa máquina «Singer» para el Ropero y exhortó a todos para proseguir por el camino emprendido. Dió las gracias a las autoridades que presidían el acto, a las señoras y señoritas que en beneficio del Ropero laboraban, y en nombre de la población infantil allí reunida. Fué muy aplaudido.

Seguidamente fueron llamados los niños y niñas, para hacerles entrega de sus respectivos lotes, que ellos, alborozados, recibían y daban muestras de gratitud.

Fiestas como ésta, se conservan mucho tiempo en la memoria.

Grata visita.—Hemos tenido el gusto de saludar en ésta a la angelical señorita cordobesa Anita Pérez Hens, sobrina del culto ingeniero don Luis Hens. Sea bien venida. —Corresponsal.

Sociedad de Ganaderos de la provincia de Córdoba

Registro del 10 de Diciembre de 1927.—Semana del 12 al 17

Reses mayores: Don Francisco Serrano, 2 a 3'51 pesetas; don Juan Casado, 1 a 3'52; don Miguel Osuna, 3 a 3'52; don Antonio Cañero, 3 a 3'53; don Antonio Miranda, 2 a 3'53; don Antonio León, 3 a 3'53; don Pedro Barbudo, 4 a 3'53; don Manuel Varona, 1 a 3'54; don Pedro Cadenas, 3 a 3'54; don Salvador Navarro, 1 a 3'55; don Diego Polo, 7 a 3'55.

Ternerías: Don Esteban Díaz, 3 a 4'20 pesetas,

Menores: Don Fernando Ruiz, 16 a 2'50 pesetas; don Esteban Díaz, 14 a 2'50.

Los precios libres para el entrador, son: De 3'26 a 3'30 pesetas, para el ganado vacuno; a 3'80 para terneras; a 2'25 para lanar y cabrío.

Precios de cotización del 13 de Diciembre hasta nuevo aviso: Vaca con hueso, a pesetas 3'80 kilo; idem sin hueso, a 5'28; ternera con hueso, a 4'40; idem sin hueso, a 6'08; macho, a 3.

Cementos

YESO PRIETO Y BLANCO
AZULEJOS PINTADOS
LOSETAS DE CEMENTO
LOSETAS Y LADRILLOS
SEVILLANOS
TEJA ALICANTINA
PILAS Y FREGADEROS

Jacinto Caniveli

Avenida de Canalejas, 2
Frente Puerta Osario
Teléfono 636

Información telefónica

Un formidable incendio destruye el típico Teatro Barbieri de Madrid

El presidente del Consejo y el infante don Juan residen la investidura de Maestranteros de Ronda.--Disposiciones de la "Gaceta" de hoy.--Avance del próximo Consejo que se celebrará el martes

De Madrid

La Sociedad de toreros desea inspeccionar las enfermerías de las plazas de toros.-El día en los ministerios.

Madrid 10, de las 14 a 19 tarde.

Tributación por la renta del Trabajo

Según el proyecto de reforma de la ley de utilidades, la tarifa de tributación de las rentas del Trabajo será la siguiente: Hasta 3.000 pesetas, exentas de todo pago; de 3.001 a 6.000, el 4 por ciento; de 6.001 a 8.000, el 7 por ciento, y de 8.000 en adelante el 10 por ciento.

Los obreros solo pagarán contribución cuando sus salarios no tengan carácter eventual y cobren jornales superiores a diez pesetas diarias.

Primo de Rivera y el Infante don Juan, Maestranteros de Ronda

Ayer y por el conde de Montelirio, acompañado del duque de la Unión de Cuba y del marqués de Villamarta, le fué impuesta la placa de Maestrantero de Ronda al marqués de Estella. Este acompañó a dichos señores a Palacio, donde recibió también la investidura de Maestrantero de dicha ciudad el infante don Juan.

Al acto, que revistió solemnidad, asistió el Rey, presenciando la ceremonia de entrega de la placa y la venera a su quinto hijo.

Disposiciones de la "Gaceta" de hoy

Entre otras disposiciones la «Gaceta» de hoy publica las siguientes:

Concediendo una bonificación de cuatro pesetas cincuenta céntimos por quintal métrico en los derechos de arancel del maíz para un cupo importante, que será distribuido entre Gijón, Avila, Valencia, Cartagena y otras localidades.

Disponiendo que en lo sucesivo dependa del ministerio de Hacienda los servicios de inspección e impuestos del papel para periódicos y revistas.

Disponiendo que en cada Gobierno civil se establezcan negociados de reclamaciones dependientes de los delegados gubernativos.

Señalando los derechos aduaneros de la segunda columna del arancel para determinados productos de importación.

Concediendo subsidios a varias familias numerosas.

El próximo Consejo de ministros

En el próximo Consejo de ministros que se celebrará el martes venidero se precisarán el nombramiento de concejales que han de designarse para el Ayuntamiento de Madrid.

El ministro de Fomento llevará el expediente de subasta para el ferrocarril de Madrid-Burgos y otro expediente relativo a la producción del carbón.

Un banquete a Primo de Rivera

El miércoles próximo, en Turnier, tendrá lugar el anunciado banquete en honor del general Primo de Rivera.

La Sociedad de Matadores de Toros quiere inspeccionar las enfermerías de las plazas

El exdiestro Ricardo Torres (Bombita), como presidente de la Sociedad de Toreros, ha dirigido una instancia al ministro de la Gobernación, solicitando permiso para que por la Sociedad de Matadores de Toros se puedan girar visitas a las enfermerías de las plazas.

El día en los ministerios

Casi todos los ministros acudieron hoy, como de costumbre, a sus despachos, para estudiar los asuntos de sus respectivos departamentos y despachar la firma del día. Los ministros recibieron visitas.

Exámenes extraordinarios para el Bachillerato

Probablemente en el mes de enero próximo se celebrarán exámenes extraordinarios para la terminación del Bachillerato por el plan antiguo.

Hay muchas peticiones sobre la reforma del Arancel

En el Consejo de la Economía Nacional se han recibido más de siete mil peticiones sobre la reforma del arancel. Con estas peticiones se han recibido once mil documentos, que es preciso estudiar antes de resolver la cuestión.

Las reformas tributarias

Las reformas tributarias en lo que respecta a las tarifas por utilidades de cuyo proyecto damos cuenta en anterior noticia, serán objeto de un próximo decreto que se publicará en la «Gaceta».

Formidable incendio en el teatro Barbieri, de Madrid.-El edificio es devorado por las llamas

Esta madrugada se produjo un incendio en el viejo teatro Barbieri de esta corte.

El fugo fué advertido próximamente a las cinco y media de la madrugada por el conserje del modesto coliseo.

Se inició el incendio en la platea número dos.

El conserje en los primeros momentos trató de sofocar el fuego, pero impotente para ello, dado el incremento que adquirieron las llamas, dió aviso al Cuerpo de bomberos.

Una brigada de este servicio con el material adecuado se personó rápidamente en el lugar del siniestro, procediendo a la extinción del incendio.

Las llamas alcanzaron pronto la techumbre del edificio, saliendo al exterior. En el vecindario se produjo enorme alarma, por estar enclavado dicho teatro en un barrio de casas apretujadas.

Se temía la propagación del fuego a los edificios contiguos, en cuyo caso la amenaza de la catástrofe era horrible.

Los bomberos trabajaron denodadamente en la extinción del fuego. Hubo escenas emocionantes; como la del salvamento de los hijos del conserje, que se encontraban en un departamento completamente envuelto por las llamas.

Por una estrecha ventana y lanzados por la manga de lienzo, fué salvada la familia del conserje, ante la expectación y la ansiedad del numeroso público que se había con-

gregado en los alrededores del Teatro Barbieri.

En dicho lugar se personaron también las autoridades y fuerzas del Orden público.

A primera hora del día fué sofocado el incendio, sin que ocurrieran desgracias personales.

Los daños causados por el incendio --El Teatro Barbieri, destruido.

--La ruina del empresario

El edificio quedó totalmente destruido. Este se hallaba empotrado entre casas de vieja construcción. Sus materiales eran propicios para la combustión y por ello se produjo una alarma extraordinaria en el vecindario.

Apenas se divisaron las primeras llamas y la consecuente columna de humo, todo el vecindario se lanzó a la calle.

Un gentío enorme se agolpaba en los alrededores del Teatro Barbieri. De las calles de la Primavera, Fe y Buena Vista, los vecinos se lanzaron a la calle en ropas menores a pesar del frío intensísimo de la madrugada.

Se originaron escenas desgarradoras, pues muchos vecinos inmediatos desalojaban de sus viviendas los enseres más preciosos, y ponían en salvo a sus hijos, originándose enorme confusión.

El viejo teatro de la «Primavera», después «Barbieri», aparecía envuelto en llamas como una hoguera fantástica.

De una casa inmediata fué preciso desalojar rápidamente veinte cajas de carburo, para evitar que su explosión e incendio aumentara las proporciones de la catástrofe.

Solo quedó incólume después del incendio el ambigú y parte de la fachada. Las habitaciones del conserje fueron asimismo respetadas por el fuego, aunque las llamas lamieron sus paredes.

El empresario del teatro es don Fermín Martínez Navarro y su hijo. Estos calculan sus pérdidas en más de treinta mil duros.

No tenían nada asegurado.

El fuego ha destruido todos los decorados y atrezzo y cuanto existía en el popular teatro.

El edificio era propiedad de doña Remedios López, que lo tenía asegurado.

Interviene el juzgado

A las doce de la mañana se retiró el servicio de bomberos, quedando un retén de guardia para vigilar la contingencia de que pudiera reproducirse el fuego.

Fuó preciso cortarlo, efectuando algunos cortes en los edificios inmediatos.

El conserje, José Ibarque Alor, está desolado. No se explica cómo pudiera producirse el incendio. Reconoce que por los materiales que integraban el edificio, el fuego tenía que adquirir proporciones aterradoras.

El Juzgado se personó en el lugar del siniestro, practicando diligencias.

Se trata de averiguar si el incendio fué producido intencionadamente por algún espectador que quisiera perjudicar al empresario.

Actúa la policía, haciendo investigaciones.

Las pérdidas originadas por el siniestro son de gran consideración.

De provincias

La estancia de Primo de Rivera en Bilbao.-Grave accidente motorista.-Naufragio de una lancha en la ría de Nevas pereciendo sus tripulantes

BILBAO

La llegada de Primo de Rivera a Bilbao

Bilbao 10.—Llegó procedente de Madrid el general Primo de Rivera acompañado de sus hijos y de su ayudante el duque de Hornachuelos.

Fuó recibido en la estación por las autoridades, somatenes y personalidades de la localidad.

En la plaza del Elipse rindió honores al presidente una compañía del regimiento de Garellano.

El presidente se dirigió al domicilio de los padres de la novia, de cuya boda había de ser testigo.

Con toda solemnidad se celebró el enlace matrimonial de la bellísima señorita Carmen Montalvo y el marqués de Brenes.

Después de la ceremonia religiosa, en la que, como hemos dicho, actuó de testigo el marqués de Estella, se celebró una animadísima fiesta familiar.

Accidente motorista

Bilbao 10.—Después de celebrada la boda aristocrática de que ha sido testigo el marqués de Estella, y cuando regresaban de la iglesia los invitados, se produjo un accidente motorista, en el que resultaron gravemente heridos Angel González y Gregorio Sánchez y herido leve otro acompañante.

LA CORUÑA

Zozobra una barca y perecen sus tripulantes

La Coruña 10.—Se tienen noticias de un desgraciado accidente ocurrido en el pueblo de Julia. En el río de Nevas, una lancha pesquera salió para dedicarse a sus faenas. Iba tripulada por Julio Díaz Fernández, Manuel García, Ricardo Sánchez, José Romero Roselló y el patrón.

La barca zozobró, ignorándose de momento las causas del siniestro.

Al tenerse noticias del desgraciado suceso varias embarcaciones salieron en auxilio de los naufragos.

Perecieron ahogados el patrón y todos los tripulantes excepto uno, el único superviviente de la catástrofe llamado Jesús Romero, que fué recogido en gravísimo estado.

Se culpa de la catástrofe a los propios tripulantes, que se decidieron a salir en malas condiciones a pesar de la prohibición del comandante de Marina.

MURCIA

Cartel postre

Murcia 10.—Se ha ultimado el cartel para la última novillada de la temporada, que se celebrará el día 25 de los corrientes.

Lidiarán ganado de don Esteban Hernández, José Pastor y Perlacia.

Del Extranjero

Está terminándose el Zepelín que realizará el viaje Sevilla-Buenos Aires.-En Enero comenzará a funcionar el servicio aéreo Toulouse-Buenos Aires.-El espionaje en Polonia.

Accidente en un ejercicio de ametralladoras

Lisboa 10.—Esta mañana, con ocasión de efectuarse pruebas de ametralladoras, ocurrió un sensible accidente.

Las balas alcanzaron a un grupo de oficiales.

Un oficial resultó muerto y varios sufrieron heridas.

Atentado contra el senador Verzazi

Paris 10.—Telegrafian de Tirana a «Le Matin», vía Londres, que un desconocido hizo anoche varios disparos contra el coche que ocupaba el senador Verzazi, exprimer ministro albanés y padre de la prometida de Ahmed Zogul.

El senador Verzazi resultó ileso, pero los disparos causaron la muerte a una de las personas que le acompañaban y heridas graves a otras dos.

El servicio aéreo entre Toulouse y Buenos Aires

Toulouse 10.—El servicio aéreo entre esta población y Buenos Aires comenzará a funcionar en el mes de enero.

Desde Toulouse a Dakar, el servicio se hará en avión; desde Dakar a Cabo Verde, en hidro; desde Cabo Verde a Fernando de Noronha, en monitores; de Noronha a Pernambuco, en hidro, y desde Pernambuco a Buenos Aires en avión.

La Compañía concesionaria ha adquirido ya todo el material necesario para establecer el servicio.

Se inaugura el año académico en la Universidad Católica

Milán 10.—Asistiendo el duque de Bergamo y el arzobispo Tossi y autoridades, se ha inaugurado el año académico en la Universidad Católica.

Discurseó el Padre Fonielli.

Consejo de ministros en sesión secreta

Roma 10.—El Gobierno ha celebrado Consejo en sesión secreta para tratar de la reforma de régimen interior.

La travesía aérea Sevilla-Buenos Aires

Berlín 10.—Comunican de Friedrichshafen que continúan con regularidad el montaje del zeppelin gigante que realizará el próximo verano la travesía Sevilla-Buenos Aires.

Los obreros se ocupan en la actualidad en la construcción del gran camarote principal, que tendrá veinte metros de largo por seis de ancho y dos cincuenta de altura, y será dotado de todas las comodidades modernas, con un lujo de detalles inauditos. Se dispondrán dos hileras de ventanas que permitirán ver en todas direcciones, hasta de abajo a arriba.

El comedor de este hotel aéreo tendrá seis metros por cinco, y sus paredes irán cubiertas de espesas chapas de caoba.

En la parte trasera del aparato se instalarán veinte compartimentos-camas, que proporcionarán a los pasajeros una travesía todo lo confortable posible.

Una frase de Ruth Elder

Nueva York 10.—Enterada miss Ruth Elder de que la cuñada del constructor de aviación señor Bellanca, se proponía el próximo verano intentar un vuelo entre Nueva York y Roma, dijo: «Otra más, pero yo la primera».

Miss Ruth se halla actualmente exhibiéndose en un Music-Hall, con el bonito sueldo de 1.000 dólares a la semana.

Un reloj que vale dos millones de dólares

Nueva York 10.—Ha llegado a Nueva York el coleccionista alemán de toda clase de relojes señor Carl Marfels, trayendo consigo un reloj de sobremesa valorado en dos millones de dólares. Fue construido en 1439 y su propietario se propone venderlo a algún museo de los Estados Unidos.

Grave accidente de aviación

Tokio 10.—Realizando pruebas de vuelos nocturnos en Konatura, chocaron dos aviones, los cuales cayeron a tierra envueltos en llamas.

Los dos pilotos que los tripulaban perecieron carbonizados.

Han sido robados documentos importantísimos

Varsovia 10.—Del despacho del presidente de Lituania han sido robados documentos importantísimos.

El general Almada

Méjico 10.—Circula el rumor de que el general Almada ha perecido en los últimos sucesos de Veracruz.

Otros afirman que se encuentra sano y salvo.

Descarga una gran nevada

Ispheming (Michigán) 10.—Ha descargado una gran nevada.

Un alud de nieve obstruyó la boca de una mina, aprisionando a 150 trabajadores, trabajando miles de personas para dejar expedita la salida.

Aparición de billetes falsos en la basura de un restaurant

El día 3 del actual se presentó en el juzgado de guardia del distrito de la Izquierda, el industrial de esta plaza don Francisco Gómez Romero, acompañado de su abogado don Fernando Romero Pareja.

El señor Gómez, que con su abogado representaba a su hermano, el dueño de un restaurant tan popular como querido en Córdoba por su honradez y su justificada y creciente clientela, manifestó ante el juzgado los hechos siguientes:

Que el día mismo de la denuncia, el cuñado de don Francisco Gómez, encargado del mostrador y del servicio de dicho restaurant don Francisco Nieto, le denunció que por la mañana el pinche Joaquín Montero Chaparro, de 19 años de edad, le había mostrado once billetes de a veinticinco pesetas de la emisión del 24 de septiembre de 1906, que se hallaban tirados a la basura.

Comprobado a simple vista se pudo demostrar por la aspereza del papel y el fuerte color del estampado que dichos billetes eran falsos.

Según manifestó el que entregó los billetes éstos se los había encontrado en un cajón que con fundas de botellas había en el patinillo del establecimiento, junto a la cocina del restaurant. Después Joaquín rectificó y dijo que el que se había encontrado dichos billetes era otro compañero suyo, llamado Rafael Fernández Traperero, de 16 años de edad. Este confesó que, efectivamente, él descubrió el hallazgo, pero no en la caja citada que afirma su compañero sino en un cubilete o jaula de madera para envases de conservas o frutas que existe en la cocina del establecimiento.

Esto parece no ser cierto y más ante la aseveración que hacen varios operarios de la cocina que antes de las siete de la mañana que expresan los referidos pinches había visto el recipiente completamente vacío.

En vista de tales contradicciones el juez del distrito de la Izquierda ha ordenado la prisión de Joaquín Montero y Rafael Fernández.

A la hora de adquirir estos detalles, que coinciden con el cierre de nuestra edición, nos impide extendernos más en este asunto, que lo haremos con todo género de detalles en ediciones sucesivas.

CABALLEROS

Si quieren vestir con elegancia, acudan a la **Sastrería Granadina**, Concepción, 33 al 37.—Gabanés, Pellizas e Impermeables a precios baratísimos.—Inmenso surtido en géneros de toda clase para trajes y gabanes a medida.—Uniformes civiles y militares.—Confección esmeradísima y corte irreprochable.

HERNIADOS

Pueden poner término a sus padecimientos con la aplicación de los renombrados Aparatos «TROPICAL» que son impermeables al agua, y al sudor LAVABLES, FUERTES y DURADEROS. Adaptados por millares de enfermos desesperados realizan cada día prodigios y procuran a todos los que los adoptan la Seguridad, la Salud, la Perfecta y ABSOLUTA CONTENCIÓN y la DISMINUCIÓN PROGRESIVA de todas las hernias; hemos tenido éxito en casos que otros han fallado; prueben nuestro método que les dará entera satisfacción.

APARATOS ORTOPÉDICOS

Para corregir todas las desviaciones de Piés y Piernas; Tumores Blancos en las Articulaciones; Parálisis Infantil; Coxalgia; Deformados, Jorobados, Corsés reformatores de la Escoliosis, Mal de Pott; Desviaciones de la Columna vertebral; Amputados, Brazos y Piernas Artificiales últimas creaciones adoptadas por los Aliados después de la Guerra Europea; Calzados Ortopédicos y Aparatos Especiales para Piernas Cortas; Fajas Anatómicas para Señoras y Caballeros hechas rigurosamente a la medida, para Operados de Apendicitis, Hernias, Riñón Móvil, Eventraciones, Embarazos, Matriz, Obesidad, etc., etc.

SORDOS

Fuera todas molestias para oír, que producen ruidos, zumbidos, etc. Alivio inmediato y reeducación de los oídos por los famosos aparatos especiales de Mr. Arce que gradúa y adapta a cada caso de sordera el aparato adecuado que hace oír en el acto a todos los sordos.

ADVERTENCIA: Vista la afluencia de clientes, es prudente no esperar a última hora.

Veán con toda CONFIANZA al reputado Mr. ARCE, que recibirá en las siguientes poblaciones:

PUEBLO NUEVO DEL TERRIBLE, Hotel España, miércoles 14 Diciembre.

CÓRDOBA, HOTEL SIMON, jueves 15.

PUNTE GENIL, Hotel España, viernes 16.

ANTEQUERA, Hotel Infante, sábado 17.

LOJA, Fonda Española, domingo 18.

GRANADA, Hotel Suizo, lunes 19.

De ocasión

Se vende una bomba centrífuga inglesa número 7, para un caudal de ochenta metros cúbicos por hora, dispuesta para funcionar.

Antonio Martínez de los Llanos
Avenida de Canalejas, 11

Cortes de trajes para Caballero en El Metro y sus tres Sucursales, extenso surtido precios de ganga.

Informaciones de hoy II

Vida municipal

La sesión ordinaria del Pleno

Es aprobado el proyecto de presupuesto ordinario para el año 1928.--Se aprueba la moción de la Comisión especial de presupuesto extraordinario, proponiendo la prelación con que se deben ejecutar determinadas obras en el mismo comprendidas.--Es aprobado el contrato formalizado con los farmacéuticos para el suministro de medicinas a los pobres.--Otros asuntos.

A las cinco y media de la tarde tuvo ayer lugar en el salón capitular del Ayuntamiento la sesión ordinaria del Pleno.

Los que asisten

Ocupó la presidencia del alcalde don Rafael Cruz Conde y asistieron los tenientes de alcalde don Pedro Villoslada Peichalup, don Manuel Gutiérrez Fernández, don Fernando Barbudo y Sanz, don Evaristo Velasco Villaseca, don Manuel Roses Pastor, don Antonio Ramírez López, don Manuel Baena Díaz, don Rafael Vidaurreta Garriga, don Agilio E. Fernández, don Antonio Zafra Vela, don Rafael Pérez Herruzo, don Leonardo Colinet Cepas, don Rafael Serrano Palma, don Manuel García de la Plaza, don José María Rey Carrasco, don Emilio Anaya Sainz, don Fernando Romero Pareja, don Joaquín Raposo González, don José de Rueda Leiva, don Leoncio Carmona, don Juan Gómez, don Rafael Martín Merlo, don Enrique Gamiz Aza, don Hermenegildo Pintado Ruiz, don Gumersindo Galán y don Daniel Aguilera Camacho.

De secretario actuó el de la Corporación don José Carretero Serrano, asistiendo también al acto de la sesión el interventor de fondos municipales don Enrique Molina de Pazos.

El acta

Abierta la sesión por el presidente el secretario dió lectura al acta de la anterior, que fué unánimemente aprobada.

Una propuesta del señor Gutiérrez

Antes de entrar en el despacho de los asuntos que figuraban en el orden del día el teniente de alcalde don Manuel Gutiérrez propuso al Pleno que se felicitase al secretario por la admirable redacción del acta de la sesión anterior extraordinaria, fiel reflejo de lo ocurrido en tan memorable sesión y que se sacase una copia autorizada, una certificación del libro de actas, para remitirla a don José Cruz Conde como recuerdo de la repetida sesión.

Así fué unánimemente acordado.

Orden del día

Determinóse el número de sesiones en que haya de dividirse el presente período cuatrimestral.

Dióse cuenta de un oficio del gobernador civil de esta provincia, dando cuenta de haber sido presentada por don Juan Ortiz

Redondo y don Rafael Sánchez Cabrera la renuncia del cargo de concejal que les fué conferido.

Se aprueba el presupuesto ordinario para el año 1928

A continuación fué sometido al dictamen del Pleno el proyecto de presupuesto ordinario para el año entrante de 1928.

El alcalde dió explicaciones amplias sobre el mismo, que fué aprobado.

El señor Cruz Conde dedicó grandes elogios a la comisión de Hacienda, que desarrolló tan importante trabajo en un corto espacio de tiempo, haciendo extensivo este elogio al interventor y secretario del Ayuntamiento.

El concejal señor García de la Plaza propuso que se concediera un voto de gracia por la citada labor, siendo así acordado.

Desarrollo y ejecución de las obras del presupuesto extraordinario

Sometióse a continuación a la consideración del Pleno la moción del alcalde y de los demás señores que forman la comisión especial nombrada para el desarrollo y ejecución del presupuesto extraordinario, proponiendo el orden de prelación con que deben ser ejecutadas determinadas obras en el mismo comprendidas.

El orden para las mismas fué el siguiente:

- 1.º Casas baratas.
- 2.º La construcción de la nueva necrópolis.

3.º Abastecimiento de aguas.

El alcalde explanó el proyecto de este problema tan importante para Córdoba, cuyo proyecto garantiza en plazo muy corto el completo abastecimiento de aguas para la población, con la construcción de fuentes públicas en los barrios bajos de la ciudad e incluso sobrando líquido para poder cederlo a particulares.

Para la resolución de este asunto se nombró una ponencia integrada por los señores Vidaurreta, Merino y García, a los que asesorarán algunos técnicos.

4.º Instrucción pública. Abarca el proyecto la construcción de grupos escolares y demás medidas conducentes a la completa dotación a la capital de los centros de instrucción primaria necesarios.

El señor Aguilera pide que se instale una escuela en los barrios de las afueras, aún no urbanizados, pero que por su mucha población precisa de un centro de enseñanza.

El alcalde le contesta en el sentido de que se atenderá la petición, una vez que la capital esté dotada de las escuelas necesarias.

Interviene el señor Raposo, proponiendo que para servicio de dicho núcleo de población, se destine una de las escuelas que están pedidas al ministro de Instrucción Pública, cuando éstas sean concedidas, siendo así aprobado.

5.º Construcción de una Casa Consistorial.

6.º Pequeños mercados.

El señor Leiva interviene para pedir se tenga en cuenta al mal estado del mercado de San Agustín.

El señor Cruz Conde dice que al formalizar este proyecto se había tenido muy en cuenta el mercado de dicho barrio.

7.º Alcantarillado.

8.º Pavimentación.

El señor Aguilera trata de la urgencia con motivo de la celebración de la Exposición Ibero-Americana, de la pavimentación de los alrededores de la Mezquita, pidiendo al mismo tiempo que se tenga en cuenta el acuerdo municipal sobre la conservación de la zona artística de la misma.

El alcalde mostróse de acuerdo con las indicaciones del señor Aguilera.

Y 9.º Construcción de un hotel municipal.

El alcalde don Rafael Cruz Conde enarcó la importancia de esta obra, ahora que se aproxima la celebración de la Exposición Ibero-Americana, señalando los beneficios que ello había de reportar al Municipio.

La moción fué aprobada en todas sus partes.

El concejal don Gumersindo Galán dió las gracias al alcalde y a la Comisión especial, en nombre de los obreros de Córdoba, por haber designado el primer lugar en las obras a la construcción de casas baratas.

También propuso el señor Galán que se concediera a los mismos un voto de gracia por su admirable trabajo, siendo así acordado.

Otros asuntos

Se aprobaron luego los siguientes asuntos:

Expediente relativo a la formación, censura y aprobación de las cuentas generales del año económico de 1923-24 y del ejercicio trimestral de 1924.

Contrato formalizado con los farmacéuticos de esta capital, para el suministro de medicinas a enfermos pobres de Córdoba.

Oficio de don Rafael Pesquero González, relacionado con la expropiación de una parcela en la casa de su propiedad número 8 de la calle Julio Burell, con acuerdo de la comisión municipal Permanente.

Cinco decretos del alcalde sobre nombramiento de personal.

La Comisión de Ferias y Festejos

Por último, acordóse que la Comisión de Ferias y Festejos quede constituida en la siguiente forma:

Presidente, don Manuel Baena Díaz.

Vocales: don Rafael Vidaurreta Garriga, don Alfonso Camacho González, don Hermenegildo Pintado Ruiz, don Enrique Gamiz, presidente de la Cámara Agrícola, presidente de la Cámara de Comercio, presidente de la Federación Gremial, don Enrique Romero Torres y por la prensa el director de «El Defensor de Córdoba».

Comentario rápido

La sesión del Pleno de ayer revistió caracteres de gran importancia.

Todos y cada uno de los asuntos tratados, merecen un comentario; sin embargo, solo diremos que en la prelación que ha de seguirse para la resolución de las mejoras necesarias, ha presidido el espíritu de justicia que anima a todos los regidores.

Casas baratas, abastecimiento de aguas, construcción de grupos escolares, problemas son estos de capital interés y aquí entiende el Ayuntamiento, como lo prueba la prioridad dada a estos asuntos municipales.

Los acuerdos adoptados entrañan la máxima popularidad, por eso la gestión municipal es acreedora a todos los aplausos y responde además al programa democrático del alcalde señor Cruz Conde y del actual Ayuntamiento.

El alcalde y los periodistas

El alcalde don Rafael Cruz Conde recibió ayer en su despacho oficial a los periodistas que hacen información en dicho centro y les manifestó que atendiendo la justa queja leída en un periódico de la localidad, referente a los vigilantes del resguardo de arbitrios, había dispuesto de momento que dichos individuos sean provistos de ropas de abrigo y que en la imposibilidad de establecer las antiguas casillas que había en las rondas y a la entrada de las puertas había dispuesto que los vigilantes que no tuvieran sitio donde guarecerse durante las noches inclementes lo hagan en los lugares más próximos que encuentren a sus respectivos puntos de vigilancia.

De interés para los olivicultores

Sobre aceites

La Cámara Oficial Agrícola de Córdoba ha recibido el siguiente telegrama.

«En nombre de la Asociación de Olivareros de España hemos visitado esta mañana al Excmo. señor ministro de Fomento para recabar las máximas facilidades del Crédito Agrícola en los préstamos con garantía de aceituna y aceite. Después de detenidísima entrevista podemos anticipar se concederán préstamos con garantía de aceite hasta veinticinco mil pesetas, a razón de diez pesetas por arroba pignorada para olivareros asociados y de siete pesetas cincuenta céntimos para los no asociados. Para obtener préstamos sobre aceituna, precisa mancomunarse peticiones y garantía en número no inferior a diez olivareros de cada pueblo, siendo el tipo de préstamo 15 céntimos por kilo para los olivareros asociados y 10 céntimos para los no asociados.— Valenzuela-Cánovas.»

Gamuzas y artículos para batas en El Metro y sus tres Sucursales, desde lo más barato a lo mejor.

Un acto simpático

Al gran poeta Antonio Arévalo se le ofrece un banquete como homenaje a su brillante gestión al frente del «Real Centro Filarmónico Eduardo Lucena»

Anoche celebróse en el restorán de «Los Luises» un acto de suma significación para la cultura cordobesa.

Acto en honor de un cordobés de corazón, que laboró durante muchos años por el buen nombre de Córdoba, sirviendo a la cultura de la ciudad en muy distintos aspectos, y siempre abnegadamente.

El carácter de tan simpático acto no traspasó los límites de la más pura amistad y del más sincero afecto y cariño.

Alrededor de Antonio Arévalo se reunió la más genuina representación de la intelectualidad cordobesa: literatos, poetas, artistas, periodistas, cuantos estiman en algo la vida del espíritu, ocuparon un puesto en las mesas del homenaje.

Así este tuvo la característica más hermosa que puede darse: la sinceridad.

Amigos todos que, sinceramente, rendían homenaje al valiente luchador, que en los campos culturales supo conquistar un puesto preeminente.

El banquete

Véase la presidencia del acto para conocer el carácter del mismo.

El puesto de honor correspondió, ¿cómo no?, al homenajeado y a su alrededor se agruparon don Rafael González López, don Rafael Vidaurreta Garriga, don José Navarro, don Rafael Serrano Palma, don Rafael Sánchez Gómez, don Manuel del Rey, don Fernando Moreno de Torres, don Eduardo Baro, don Antonio Baquerizo, don Antonio Zurita, don Rafael Castejón y don Joaquín Martínez Ariza, presidencia representativa de la cultura cordobesa en todas sus manifestaciones.

Tomaron asiento en las mesas más de cien comensales.

La comida transcurrió en medio de la mayor animación, sirviéndose el siguiente menú:

Entremeses variados, Consommé con jamón, Merluza salsa Mayonesa, Menestra de legumbres a la Española, Ternera al jugo con ensalada; Postres: Frutas del tiempo; Vinos: Marchanudo, Domecq, Néctar Cruz Conde, Fino Fundador Pintado y Valdepeñas; Café; Coñac y Habanos.

A los postres don Eduardo Baro Castillo ofreció el homenaje en unas cuartillas sentidísimas, saturadas de inspiración.

Después, don Antonio Carrasco y Suárez Varela, por la Comisión organizadora, leyó, poniendo a cada una un ingenioso comentario, las adhesiones siguientes:

Del alcalde don Rafael Cruz Conde, del ilustre pintor don Julio Romero de Torres, del Centro Artístico de Granada, de don Ricardo de Montis, del exalcalde de Córdoba don Pedro Barbudo, de don Pedro Domecq, del presidente del Centro Filarmónico, de don Antonio Ramírez, del señor Gómez Camarero, de don Enrique Romero, de LA VOZ y «Diario de Córdoba» y una her-

mosa poesía, titulada «Mi ofrenda», de Francisco Arévalo.

Además se leyeron adhesiones del presidente de la Audiencia de Cádiz, alcalde de Bujalance, don Patricio González de Canales, Camba, alcalde de Cádiz, Arenas, Durán Velilla, Serrano, Redel, Barasona, Iñiguez y Pérez Cantero.

En la lectura de todas estas adhesiones el señor Carrasco hizo gala, como decimos, de su ingenio, consiguiendo con sus oportunos y sabrosos comentarios, dar el máximo de colorido al simpático acto.

Terminada la lectura de las adhesiones, comenzaron los discursos.

Sería prolijo enumerarlos y por ello solo diremos que fueron bellas flores de ingenio, ofrendadas en prueba de amistad al querido amigo y admirado artista.

Nos conformaremos con dar los nombres de los oradores: señores Sánchez Gómez, Zurita, Navarro, Baquerizo, Castejón, Vidaurreta y del Rey.

En todos los breves discursos resplandeció la cultura de los oradores, el amor a Córdoba y el cariño al homenajeado.

Este, visiblemente emocionado, leyó unas cuartillas de agradecimiento, en las que dejó traslucir su afecto hacia la agrupación artística de que tanto tiempo fué presidente y en las que se contenía un canto a la amistad y a Córdoba la hospitalaria.

Todos los oradores fueron entusiastamente aplaudidos.

Al final, los fotógrafos señores Torres Barrionuevo y Santos tiraron unas placas.

El acto, presidido por la cordialidad, sintetizó la más esquisita nota de cordobesismo y cultura.

Terminado el acto, Antonio Arévalo interpretó a la guitarra escogidas composiciones.

Durante el banquete, la orquesta de «El Figaro Cordobés» interpretó música de Eduardo Lucena.

El peligro de las setas

Las distinguidas y jóvenes hijas de nuestro querido amigo el conocido fotógrafo don Arturo Nogales, sufrieron en el día de ayer un accidente desgraciado.

Según tenemos entendido, las referidas señoritas, que por cierto son un encanto, sufrieron síntomas de intoxicación, por haber ingerido setas asadas.

Avisado oportunamente un médico, cercano de la vecindad del señor Nogales, que vive en la calle Romero Barros, número 15, consiguió contrarrestar el mal, haciendo que las señoritas Rafaela y Pilar Nogales, se salvaran de consecuencias fatales.

Y damos en esta pequeña información un grito de humanidad de alarma advirtiendo: ¡Cuidado con las setas!

Celebramos la mejoría de las hijas del señor Nogales, nuestro querido amigo.

De teatros

Gran Teatro.—“La última novela”.—Tres actos de Linares Rivas.—Estreno.

Estoy, lector, casa de Totó. Totó es una buena amigueta. Digo mal; para ser buena amigueta mía tiene dos inconvenientes: uno, llamarse Totó. Me crisan los nervios esas contracciones absurdas de hoy. Y otro—el más grave—lo guapa que es. Yo no puedo ser buen amigo, lo que se llama bueno y leal de una muchacha tan inmensamente bonita como Totó.

En su casa. Por la tarde. Una reunión deliciosa. Totó y yo hacemos un aparte, y Totó me cuenta una historia:

—¿Sabes—dice—lo de casa de don Demetrio Cisneros; lo de Pepa Cisneros?

Y a un encogimiento mío de hombros, empezó:

—Pues nada que, como tú sabes, don Demetrio es un novelista de moda y de mundo. Tú conoces sus teorías un tanto atrevidillas del amor. El amor libre; el desprecio a las conveniencias, el desdén hacia el qué dirán... Bueno; pues asústate. Su hija, Pepa, anda perdidamente enamorada de Gonzalo Arrazola.

—¿Arrazola?—insistí.

—Arrazola, hombre. Ese muchacho que arrastra tras sí una tragedia íntima, una verdadera catástrofe sentimental.

Y tras una pausa:

—Tú sabes—siguió—que ese chico es casado y que a su mujer, la pobre, hubo que recurrir en un manicemio. Y lo grave es que Pepa y Gonzalo están chiflados.

—¿Chiquilla...!

—Chiflados, pero lealmente, con [la verdad, con el honor por delante.

Y con un mobín delicioso:

—Así pensaba su padre, el novelista, el mundano. Y esa es la pena que ella, noblemente, con una sinceridad brutal lo ha confesado todo a su padre. Don Demetrio creyó que se le venía el mundo encima; rojo, suplicó, lloró, amenazó... Pero siempre podía reprocharle su hija, que él, el altísimo novelista, formó su espíritu con el espíritu de sus novelas. Don Demetrio puso a su hija al borde mismo del honor...

—¿Y qué?

—Por fortuna, para don Demetrio, Pepa ha desdeñado una felicidad, que de serlo, compraba demasiado cara... y cedió. Eso es todo. Figúrate si puede creerse en la absoluta sinceridad de los novelistas de moda. Cualquiera rompe unas cuartillas que se escribieron equivocadamente; pero su corazón es empresa más árdua para dejárselo en el camino...

**

Este es el argumento de «La última novela» estrenada anoche. Totó se lo cuenta a mis lectores.

Linares Rivas sigue su ruta de comediógrafo de tesis. De tesis y de agudeza, tan finas, tan sutiles, que dudamos que pueda hablarse de esa guisa. Verdaderamente este Oscar Wilde gallego y zumbón, es maestro de donaires y profesor del diálogo. Y sin dársele un ardite los prejuicios literarios, enseña desde las candilejas, que no

todo es sinceridad en la comedia esta de la vida; y levanta un látigo restallante sobre las falsas apreciaciones literarias de los novelistas, que persiguiendo el vellocino, no consultan con algunos de los más fundamentales aspectos de su vida misma.

**

María Cañete hizo una «Pepa» definitiva. Mary Pallarés, metida en el alma de Monserrat Jafarnés, supo matizar su actuación con recursos insospechados en una chiquilla como es ella.

Luis Reig muy encajado y muy bien, y Rafael S. Paris y Alcaide, hicieron una interpretación escrupulosa.

Repito, con Totó, que la comedia es primorosa y original—por algún resquicio asoma «La Garra»—y que tiene un segundo acto definitivo.

El público acogió entusiasmado la comedia y aplaudió largamente a los intérpretes.

El Barón de G.

Duque de Rivas

Anoche actuó en este coliseo un cuadro de cante flamenco, que fué muy bien recibido por la concurrencia.

El Niño de Marchena colosal, y muy bien la Niña de Málaga, el Niño de Huelva y todos los demás del cuadro.

El día próximo seremos más extensos ya que hoy no nos es posible por el exceso de original.

Décimo de la Lotería falso

El pasado mes de septiembre, un querido amigo nuestro, con cuyos prestigios regenta una Sociedad importante, pudo ser víctima de una estafa de consideración.

Varios vecinos del inmediato pueblo del Carpio, de donde nuestro amigo es oriundo, se presentaron con un décimo de uno de los números premiados en el último sorteo de aquel mes.

Según parece, entre los que acompañaban a los afortunados de aquel premio figuraba un primo del citado hombre de negocios. Al citado pariente, también parece y según tenemos comprobado, engañaron los falsos afortunados.

Tenemos entendido, que hace poco apareció el autor de la falsificación, que se trata de un joven empleado, que desde un balcón de su oficina oficial arrojó el billete hábilmente falsificado a la plaza del pueblo de El Carpio.

Según tenemos entendido el juzgado de la Derecha de esta capital se inhibe a favor del de Bujalance.

La imprenta Luque

trabaja tan bien y tan barato como

La Librería Luque

(En el mismo local de la Librería).

DE GRAN INTERÉS

La Asociación de inquilinos

Ayer celebró sesión ordinaria la Junta directiva de la Asociación de inquilinos de nuestra capital.

Como primer acuerdo y por iniciativa de su presidente don Julio B. Muñoz, se acordó hacer público el agradecimiento de la Junta, a la Prensa local por su cariñosa cooperación para el mayor éxito y desarrollo de la Asociación.

También se acordó expresar al digno alcalde de Córdoba don Rafael Cruz Conde, el agradecimiento de la Junta, por la atención de designar a su secretario don Rafael Sánchez Gómez para que forme parte como vocal de la Comisión Especial de Casas baratas.

Fuó tomado en consideración el ofrecimiento hecho por el arquitecto don Vidal Macho Bariego, acordándose expresar a dicho señor el agradecimiento de la Junta por su valioso como desinteresado ofrecimiento a favor de los inquilinos asociados.

También se acordó comunicar por conducto de este Gobierno Civil al Ministerio del Trabajo, la constitución oficial de la Asociación, para su inclusión en el registro abierto en dicho Ministerio para esta clase de asociaciones.

La Junta se hizo eco de cuantas denuncias y peticiones se han presentado por diferentes asociados, dándole a cada asunto su correspondiente tramitación.

En los albores de su existencia este filantrópico organismo, que no tiene otra misión que mejorar y defender en todo instante el interés comunal de sus asociados, comienza su actuación en la vida pública, impulsado y orientado en el alto y supremo ideal de servir con desinterés y sin egoístas fines tan noble como reivindicadora causa.

Ayuntamiento de Córdoba

En cumplimiento a lo que dispone el artículo 165 del Código civil se hace público para conocimiento general que han sido hallados en la vía pública, sin dueño conocido, los objetos siguientes:

Una cartera de piel, conteniendo un billete del Banco de España y una cédula personal. Un maletín conteniendo varios efectos de aseo, abandonado en un carruaje del servicio público. Una pulsera de señora, al parecer de oro. Cinco pañuelos blancos de bolsillo, una manta, una cinta métrica, una gorra, un corset de señora. Una cartera de piel conteniendo dos billetes del Banco de España, cuatro billetes del Banco de España también y un alfiler de señora al parecer de oro.

Todos los objetos anteriormente citados quedan depositados en la Secretaría de este Excmo. Ayuntamiento de mi presidencia para su entrega a sus legítimos dueños previo su justificación y reconocimiento.

Córdoba 11 de Diciembre de 1927.—Rafael Cruz Conde.

Impermeables para señoras, caballeros y niños en El Metro, desde lo más barato y lo mejor.

Información telefónica

En la Granja agrícola de la Moncloa se han celebrado con ganado vacuno las tan discutidas experiencias del doctor Voronoff

En el aerodromo de Cuatro Vientos se celebran fiestas en honor de la Virgen de Loreto, patrona de la aviación.-La Sociedad de Autores continúa discutiendo acaloradamente la reforma del Estatuto

De Madrid

En la Zarzuela se ha celebrado una función organizada por el Casino de Clases, con asistencia del príncipe de Asturias.-Se reunen varias secciones de la Asamblea.

Madrid 11, de 1 a 4 de la madrugada.

Se realizan en la Granja agrícola las experiencias del doctor Voronoff sobre el ganado

Por la mañana tuvieron lugar en la granja agrícola de la Moncloa experiencias del doctor Voronoff.

Un donativo de la Universidad de Sevilla para la Ciudad Universitaria

En el Ministerio de Instrucción Pública, se ha recibido del rector de la Universidad de Sevilla, un cheque de 11.475 pesetas 75 céntimos, para engrosar la suscripción a favor de la Ciudad Universitaria.

Audiencia regia

El Rey recibió en audiencia al ministro checoslovaco, al señor Requejo, rector de la Universidad Central, que le habló de asuntos universitarios; el embajador de España en Bruselas, el general Jordana, el conde de Pareda, el agregado militar de Francia, don Arturo Maloica, doña María Vera, viuda de Abella, y otras personalidades.

Imposición de una Medalla del Trabajo

A las cinco y media de la tarde, en el ministerio del Trabajo y por el señor Aunós, se impuso la Medalla del Trabajo al doctor Cubero, del Hospital Clínico de San Juan de Dios.

Se reunen varias secciones de la Asamblea

Esta tarde se reunieron en la Asamblea las siguientes secciones:

Acción Social, Transportes, Sistema Tributario, Leyes Políticas y Educación e Instrucción.

Ante esta última informó el señor Suárez Somonte.

La fiesta de la Patrona de la Aviación

En el aerodromo de Cuatro Vientos se celebró ayer la fiesta en honor de Nuestra Señora de Loreto, Patrona de la Aviación.

Se sirvió a los soldados un rancho extraordinario.

En el ministerio de la Gobernación

El general Martínez Anido recibió en su despacho al general Despujols, al gobernador militar de Barcelona y al presidente del Consejo del Combustible.

La Sociedad de Autores

A las cuatro de la tarde continuó la sesión de la junta general que celebra la So-

ciudad de Autores, bajo la presidencia del señor Linares Rivas.

La sesión fué muy borrascosa.

Continuóse la discusión de las reformas del Estatuto, sin que haya recaído todavía acuerdo.

Provisión de una cátedra

Por unanimidad entre los componentes del Tribunal de oposición ha sido designado para ocupar la cátedra de Epigrafía y Numismática de la Universidad Central, el doctor Fernández Torres, que con este motivo ha recibido numerosas felicitaciones.

El alcalde de Jaén visita al ministro de Fomento

El ministro de Fomento, conde de Guadalhorca, recibió en su despacho la visita del alcalde de Jaén, que le habló del abastecimiento de aguas en dicha ciudad.

Una función en la Zarzuela

Esta tarde en el teatro de la Zarzuela se celebró una función, organizada por el Casino de Clases, con asistencia del príncipe de Asturias.

De provincias

Ha dimitido en pleno la Diputación provincial de Santander.-Desgraciado accidente marítimo en Bilbao.

BILBAO

Se reúne la Asociación Naviera

Bilbao 10.—Hoy se ha reunido en junta general la Asociación Naviera, que representa el 55 por ciento del tonelaje de la marina mercante.

Se trataron varios asuntos de interés relacionados con dicho negocio.

Vuelca una lancha y perecen sus tripulantes

Bilbao 10.—A última hora de la tarde salieron a pasear en un bote en las Arenas tres jóvenes obreros llamados José Cortés, Emilio Pérez y Manuel Arce.

Con ellos iban dos tripulantes más, encargados de llevar la lancha.

Dijeron los jóvenes que querían dar un paseo, y así lo hicieron, pero cuando se encontraban fuera de la bahía, cerca de la playa, expresaron su deseo de internarse mar adentro y así lo hicieron los conductores de la barquilla.

Cerca de Arreguinaga un golpe de mar hizo zozobrar la lancha, cayendo al agua sus cinco tripulantes.

De ellos, tres perecieron ahogados, desapareciendo.

Los otros dos, el obrero Emilio y un remero de la barca, consiguieron salvarse, el uno agarrado a una tabla, y el otro a nado.

Gabanes y trageitos para niño en El Metro y sus tres Sucursales, infinidad de modelos a precios convenientes.

BARCELONA**Una joven desaparecida**

Barcelona 10.—Se ha presentado denuncia ante la autoridad correspondiente de la desaparición de una joven llamada Angeles Pardia.

Una amiga de ésta recibió una carta en la que dicha joven le comunicaba su propósito de suicidarse.

La policía realiza gestiones para esclarecer este asunto.

CADIZ**Vapor encallado**

Cádiz 10.—Ha encallado en esta bahía el vapor español «Maurita».

Otras embarcaciones acudieron a prestarle auxilios.

No han ocurrido desgracias personales. El casco del buque tendrá que ser reparado.

CIUDAD REAL**Los Infantes don Juan y don Gonzalo**

Ciudad-Real 10.—Participan de Manzanares que a fin de mes o primeros de Enero próximo, llegarán a aquella ciudad los infantes don Juan y don Gonzalo, para pasar unos días en casa del señor Jonte, que recientemente invitó al Rey a una cacería en una finca de su propiedad.

LA CORUÑA**Homenaje a Iglesias**

El Ferrol 10.—Hoy a las doce de la mañana y a pesar del agua, con asistencia de enorme gentío tuvo lugar en el Paseo de Suances, el acto de descubrir la lápida en memoria de Pablo Iglesias.

A las doce y media de la mañana el alcalde con los concejales se asomó al balcón del Ayuntamiento y frente a éste hallábanse las representaciones de todas las sociedades obreras.

El alcalde pronunció brillante discurso en memoria del gran ferrolano.

Después Manuel Cordero, que llevaba la representación de la familia y del partido socialista dió las gracias invitando a todos a seguir el ejemplo de su maestro.

Seguidamente el alcalde procedió a descubrir la lápida en medio de atroz ovación.

El acto fué brillantísimo.

MÁLAGA**Un hombre muerto en riña**

Málaga 10.—En el vecino pueblo de Cala de Benagalbón, cuestionaron por antiguos resentimientos los vecinos Pedro Tornelo y Antonio Rueda.

Después de separarse por la intervención de otros vecinos, Pedro se dirigió a casa de su rival, desafiándolo. Cuando Antonio salió a la calle, Pedro le disparó un tiro, matándolo.

El suceso ha causado gran impresión en el vecindario.

El agresor fué detenido por la guardia civil.

OVIEDO**Donativos para una suscripción**

Oviedo 10.—El gobernador civil ha manifestado que ha recibido noticias de que el presidente del Consejo de ministros remitía 500 pesetas para cada una de las víctimas de la catástrofe de la mina «Eulalia», de la demarcación de Sama de Langreo.

PONTEVEDRA**La madre de una millonaria**

Vigo 10.—Los periódicos locales publican informaciones relativas al paradero de Vicenta Vázquez, madre de la multimillonaria Gregoria Vázquez.

Según dicha información Vicenta regresó de América, desempeñando servicios domésticos en varias casas, desapareciendo después.

SANTANDER**Dímite la Diputación**

Santander 10.—Ha dimitido la Diputación en pleno.

Se esperaba esta resolución, que según se afirma, obedece a manifiesta incompatibilidad entre dicha Corporación y el marqués

de Valdeiglesias, que costea las obras del Hospital provincial.

Significadas personalidades han acudido al Gobierno civil para expresar su adhesión al gobernador y pedir que se constituya una Diputación de altura, bajo la presidencia del doctor Madrazo.

SEVILLA**Una denuncia**

Sevilla 10.—Juan Milar, vecino de Madrid, inspector de una compañía de seguros, ha formulado una denuncia ante el juzgado de instrucción contra Juan Queijo, subdelegado de la compañía, dando cuenta de que le había entregado efectos y valores que ascienden a doce mil pesetas y ha desaparecido con ellas.

Marinos alemanes

Sevilla 10.—En el correo de Cádiz han llegado a esta capital 92 guardias marinas que hacen viajes de estudios en el crucero «Berlin».

Dichos guardias marinas llegaron acompañados de sus profesores y varios oficiales de la Armada española.

Visitaron los distintos monumentos de la capital, celebrándose diversos actos en su honor.

Del Extranjero

En unas pruebas de motores perecen dos ases de la aviación francesa.—El Comité de boxeo rehabilita a Uzcudum.

Los toros en Inglaterra

Londres 10.—Se estudia la implantación en esta capital y en toda la Gran Bretaña de las corridas de toros.

A ello se oponen las sociedades protectoras de animales y plantas y en su consecuencia estas corridas se celebrarán con toros eléctricos confeccionados con un mecanismo originalísimo.

Algo análogo se hará con los caballos para la suerte de pica.

Los banderilleros y picadores serán contratados entre excelentes caballistas del Africa del Sur.

Cuestiones políticas

Londres 10.—Se comenta en los círculos políticos la victoria obtenida por Stadik sobre el partido de oposición de Trostki.

También es objeto de comentarios la actitud del partido comunista, que ha acordado intentar la reanudación de relaciones con Inglaterra.

Se cree que a este deseo accederá el Gobierno de la Gran Bretaña y que las relaciones podrán reanudarse dentro de dos semanas.

Perecen dos aviadores en un accidente de aviación

Le Bouryet 10.—Esta mañana realizaban pruebas de aviación con ensayo de motores los célebres aviadores Lacoste y Corbú.

En uno de los vuelos, cuando el avión volaba a ciento cincuenta metros de altura, cayó en barrena el aparato y perecieron los dos aviadores.

Rehabilitación de Uzcudum

Nueva York 10.—La comisión norteamericana de boxeo ha levantado la inhabilitación que pesaba sobre el campeón europeo del púgil Paulino Uzcudum.

Bolsa de Madrid

Cotización oficial del día 10 de Diciembre de 1927

Datos facilitados por el Banco Central.

Deuda interior 4 por 100.	70'39
Deuda exterior 4 por 100.	85'00
Deuda amortizable 5 por 100, 1920.	92'25
Deuda amortizable 5 por 100, 1917.	91'35
Banco de España	580'00
Banco Central	0'00
Compañía Arrendataria de Tabacos	204'00
Compañía Mengemor S. A.	0'00
Cédulas hipotecarias 4 por 100.	0'00
Cédula hipotecaria 5 por 100.	98'75
Cédula hipotecaria 6 por 100.	110'00
Francos.	23'80
Libras.	29'49
Dollars.	60'45
Liras.	0'00

LA VOZ vende en la calle sus ediciones de la mañana y de la noche. El anuncio en **LA VOZ** rinde, por tanto, la máxima eficacia

Sección religiosa

Santoral y cultos de hoy

Día 11.—Domingo. San Dámaso, papa y mártir.

Vida de San Dámaso.—Nació probablemente en Madrid, hacia el año 304. Una lápida que se conserva en la parroquia del Salvador de Madrid le señala como natural de la corte. Fué muy santo y docto, y de tan rara virtud, que Teodoro dice que le llamaban «varón admirable y digno de toda alabanza». Desterrado de Roma Liberio, su predecesor, le acompañó Dámaso, consolándole de tal manera, que el Papa se animó mucho con su caridad y con sus palabras y le anunció que le sucedería en la Silla Pontifical, como así sucedió. Elevado a la suprema dignidad de la Iglesia a los sesenta y dos años de edad, tuvo enemigos que pretendieron infamarle, pero triunfó su inocencia. Edificó algunos templos en Roma y entre ellos dedicó uno en honra del invicto mártir español San Lorenzo. Halló muchos cuerpos de mártires, cuyos sepulcros ilustró con elegantes versos. Escribió algunas obras importantes y mandó que se cantasen dos salmos de David alternativamente en toda la Iglesia universal y que al fin de cada salmo se dijese Gloria Patri. Por encargo de este gran Papa hizo San Jerónimo la versión latina de la Sagrada Escritura que la Iglesia adoptó para el uso público y que se llama Vulgata. San Jerónimo, su secretario y amigo, hace de él gran elogio, llamándole Doctor de la Iglesia; y Teodoro dice que fué uno de los más grandes y santos Papas de la Iglesia. Murió el día 11 de diciembre del año 384, a los ochenta de su edad y diez y ocho de su glorioso pontificado.

Jubileo de las Cuarenta Horas.—Por el Excmo. Cabildo Catedral.

Jubileo Permanente.—En la iglesia de las Esclavas, de siete de la mañana a cinco y treinta de la tarde.

Corte de María.—Los antiguos asociados y las personas devotas de la Virgen visitarán en este día, domingo 11, a nuestra Señora de los Milagros, en San Francisco.

En los Trinitarios (Padres de Gracia)

Mañana domingo se celebrará el ejercicio mensual de la Pía Asociación de la Santísima Trinidad y Santísimo Cristo de Gracia, con los actos siguientes: A las nueve de la mañana, comunión general de los socios; a las cinco de la tarde, junta ordinaria general, y a las cinco y media, exposición de Su Divina Majestad, santo rosario, trisagio cantado, procesión y reserva.

Todos los socios que, confesados y comulgados, asistieren al ejercicio de la tarde, ganan indulgencia plenaria.

Carbones minerales

Almacenes de S. Rafael
Felipe Carracedo Amor
Avenida de Canalejas, 6.—Córdoba

TOS CATARRROS GRIPE BRONQUITIS ASMA TUBERCULOSIS

SE CURAN CON

LA CURA VEGETAL



Nº 15

DEL ABATE HAMON

PODEROSO ESTERILIZANTE
DE LAS

VIAS RESPIRATORIAS

Señor Director de LABORATORIOS BOTANICOS Y MARIÑOS, S. A. E.—Ronda Universidad, 6, BARCELONA.

Sírvase remitirme, GRATIS, el libro LA MEDICINA VEGETAL, por el doctor SABIN, y un bote de la CURA VEGETAL NUM. 15, DEL ABATE HAMON, para un mes de tratamiento, cuyo importe de 7'80 pesetas pagaré contra reembolso.

Nombre

Calle:

Ciudad:

Provincia: A. Q-I

Compuesta sólo de plantas, sana y agradable, sin sustancias tóxicas, no ofrece peligro para la salud ni ensucia el estómago; combate eficazmente la irritación, corta la tos y normaliza la respiración.

Pídala a su farmacéutico o utilice este cupón, mandándolo como impresos.

Las corrientes modernas

nos han enseñado nuevos procedimientos comerciales y nos han inspirado un práctico sistema de **beneficios mútuos**. Vendemos barato para vender mucho. Cuanto más vendemos más bajamos los precios. Si usted nos compra venderemos más barato todavía. Tenemos artículos para todas las clases sociales. Abrigos de gran calidad y trajes superiores para caballero a 20 pesetas.

Almacenes de Tejidos

Hierro Aragón
Librería, 9 y 11

Gran Bar Restaurant España y Francia

Instalado a la moderna.—Vinos y licores de las mejores marcas.—Comidas a la carta y por cubiertos.

Se sirven banquetes dentro y fuera de la población.

Propietario, Francisco González
CÓRDOBA

Luz por gasolina

La mejor como alumbrado supletorio y para casas de campo.—Lámparas de 25 a 750 bujías, sin humo, olor ni peligro de explosión.—Pedidos: Claudio Marcelo, 18. Almacén de Pianos. Córdoba.—Catálogo gratis.